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點燃教育的使命感

──訪金梅仙校長

何慶彬（ 社科所研究生）

時間：民國九十六年五月三十一日下午

地點：台北市潮州街 124號颂主堂

受訪者：金梅仙校長（以下簡稱金）

（金校長為本校市立師專時期夜間部校友，長期擔任校友會總幹事。曾

任湖山、忠孝、福興、金華、東門等國小校長，現已退休。）

訪談兼紀錄人：何慶彬（以下簡稱何）

-成長背景-

（金校長近影。圖片來源：鳳鳴俠教學資源網頁）

何：首先我想請問金校長，您是出生於民國幾年幾月幾日？

金：我是二年級三班，就是二十三年，你看看十一、十一，十一月十一日，非常

好記！

何：校長出生地在哪裡？

金：在上海出生的。
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何：那是什麼時候有這個機會全家來到台灣？

金：是三十八年，因為家父是軍人，我們便跟著部隊，部隊到哪裡，我們就跟到

哪裡！

何：一開始就住在桃園嗎？

金：不是，一到台灣的時候是先住在嘉義，後來就搬到台中，然後等到我自己成

家以後，才搬到台北。

何：請問一下，校長家裡有幾個兄弟姊妹？

金：很多，在台灣應該有六個，在大陸有一個，七個！男女各半，男生女生、男

生女生！

何：所從事的行業都跟校長一樣都是教育嗎！

金：我們算台灣的好了，六個兄弟姊妹，三個男生，三個女生；在三個女生中，

我一個和另一個最小的妹妹是當老師，都是我們母校畢業，還有一個妹妹沒

有走這條路。三個男生中，有一個是走軍人這條路。我的爸爸規定我走兩條

路，因為我是老大，一條是國防醫學院的護士，一條是師範學校，我選擇師

範學校！

何：校長怎麼會選擇師範學校，是對教育有熱誠嗎？

金：不是。如果我選擇去當護士，整天要照顧病人，不是很辛苦嗎！我還是去跟

小朋友在一起好了，雖然我不喜歡，當時沒有人喜歡。因為嘉義女中十五個

能直升高中，我的成績是全校第五名，不用考試就能直升高中，誰會想選師

範學校？是因為家長壓力才選擇師範學校！

何：校長是讀台中師範？

金：對，是讀台中師範。我弟弟是男孩中的老大，爸爸就規定他高中畢業就志願

軍校。那我呢，人家說我走對了，當老師，當主任，最後當校長，我說對啊！

我弟弟最後做到陸軍上將！所以我們兩個是聽著爸爸安排一路走上來，把機

會讓給下面的弟弟妹妹，但他們都沒有闖出來。

何：校長當初在讀台中師範後，決定要走教育這條路嗎？是否培養出教書的興

趣？

金：沒有，讀三年怨三年，畢業後三年服務期滿我就離職了。後來在外遊蕩許久，

發現一個師範生你能做什麼？翻開報紙，這個我也不會，那個我也不會，所

有的我都不會。所以再回鍋、再回去，才發現原來當老師是很好的工作，每

天跟孩子在一起，是很快樂的！從此以後，我就很認真、很努力，無論學校

如何要求我，我都認為是應該的！所以我真正投入教育是在在外遊蕩五年

後，而那五年都是當家庭主婦。回來後，失而復得，很珍惜！我遇到過很嚴

厲的校長，要求很多的主任，我都有那個能力去勝任愉快。而且你要一我一

定做二，你要二我一定做四，才脫穎而出！

-校長生涯-
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何：後來您是如何從教師轉到校長這條路？

金：那也是我任教的學校校長鼓勵。我五年復職後一開始是士東，但是我家在三
重，太遠了，後來才轉到台北市明倫國小，那裡的校長、主任鼓勵我最多。
後來又遇到陳巧雲，也是鼓勵我最多的。她們這三個人，因為和我年齡相差
一點點，雖然是主任、校長，但是她們把我當成朋友！公、私都鼓勵！就是
這樣脫穎而出！在她們扶植之下，該去受訓的，該去研習的，通通都有了！
記功嘉獎什麼都有了，成熟了！王校長就說該去考校長了。我就把所有資料
拿來一翻，還真的應該去考校長了！我的記功，不多一分也不少一分，我的
什麼東西都剛好，什麼東西都剛好，就是應該去考，她就告訴我，一定要去
考，那我說好就去考！

（擔任忠孝國小校長時期留影。圖片來
源：台北市忠孝國小網頁﹚

何：那第一間考上的學校是在哪裡？

金：我選擇了郊區，我不敢在台北市中心，因為我的能力還不夠。一開始是在湖

山，就是紗帽橋附近那個湖山國小。剛開始當校長，什麼都不敢做，就連公

文都不敢批。我們以前當主任公文是呈嘛，只要校長你核就好了。我不敢批

公文，每次我都打下來問，因為那時候王校長是光復國小的校長，我的主任

廖主任也當劍潭國小的校長，就問其他人，問到最後，她們說：你怎麼凡事

都問，你要自己決定！不可再問了，最後才下定決心自己來做！

何：湖山國小是一間郊區學校，老師流動率應該很大，你要如何把好的老師留下

來呢？

金：我就來母校招生啊！我就說出我的感受啊！我一來就搬走最優秀三位同學到

山上去，那一年真是轟動啊！轟動台北市啊！很多人問我是如何把這些老師

騙到山上去？我就說，我把我們當老師的使命說的很清楚，他們就自告奮勇
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上山來了！一個是李金鳳，一個是陳秋霞，一個是王蓮池，三位通通都是最

優秀的學生。三位老師到山上去之後，就把山上學校的氣氛通通都提升了！

不一樣，完全都不一樣，所以我常常認為，不是學生聰不聰明，而是老師如

何教，學生自然感受的到。那個地方從來不參加比賽，我們參加合唱比賽，

竟然得名；我們參加作文比賽也得名；參加朗讀比賽也得名；體操比賽也得

名；參加什麼比賽都得名，只要我們帶隊下山來比賽就獲得名次，湖山國小

絕對不會缺席名次榜，獎盃多的不得了。

等到我要離開的時候，我就跟當地家長講：「我是一個過路人，任期是四年，

你可以看我對這個地方付出多少，愛有多少，可是看看你們是多麼冷漠！」

家長以前都不在意，他們唯一希望就是把孩子轉到山下來上課。我說：「你

們為什麼要把孩子轉到山下學校去？在大的學校，老師不可會像現在教你們

孩子。」

因為我們班級最多十四個人，有的九個人，有的五個人，我去的時候學生最

多有 142 個，六個年級！你看看他們所享受的空間有多大！我不用講，我只

要拿這個錦盃給你看，這是什麼比賽，你的孩子以前有沒有參加過，我們鼓

勵他不自私，不自卑，我們都鼓勵他你絕對可以，絕對可以，他就有信心，

你看看連作文比賽都能得獎，實在不容易。例如合唱比賽我們沒有伴奏，於

是就到山下找母校一位音樂系畢業鋼琴老師幫忙，用錄音帶錄好帶到山上

去，邊放邊練，一遍一遍反覆練習。還是唱「聞笛」，很深的那個曲子。我

們也參加舞蹈比賽，全校一起跳，我就跟那個編舞的說，你要想辦法把那

100 人都編進去，從一年級開始就要參加跳舞。她就編出一個舞蹈，有一年

級、中年級和高年級，全校一起跳！但是我沒有錢買舞蹈用的衣服，那就穿

便服，你自己去創嘛！而且我們還有刊物。

在那裡四年，我交出一張很漂亮的成績單。我走之後，看家長怎麼去想？在

民國 64 年那個時候，他們非常排斥女生，他認為你是一個女生當校長，一

定沒有什麼作為！

何：那個時候女生和男生當校長在管理學校上有差異嗎？

金：不是，因為那個時候女校長比例非常低！

何：所以當時學校老師大都是女生，校長卻是男生！

金：對！連主任也都是男生。在我那時候台北市國小女校長只有七個，當時我就

是第七個嘛！

何：那當時有遇到什麼問題？

金：因為你為了家，根本不可能出來，也不能走行政，如果出來走行政，那一定

會影響家庭，家庭一定會抗議！

何：那校長後來是如何在家庭和學校兩者之間取得平衡？

金：一定會有所犧牲，就像陀螺兩邊轉，你不可能不做家事，也不可能不煮飯。

於是我每天校長工作結束後，我只好一邊走一邊想回到家該做哪些事。例如

要在很短時間把晚餐做出來，自己要去克服嘛！還要不出風頭，因為先生不
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希望你是一個拋頭露臉的公眾人物。我們就一方面讓家庭覺得自己盡量低

調，一方面在學校也要扎扎實實做事。現在女校長就比較多了，大約有一百

多人，大約二分之一，哪像從前一百多所國民小學，只有七個女校長。

何：那在管理學校上有沒有遇到什麼大問題？

金：沒有。但是我待過一所學校的工友抗議說，「我不喜歡在女校長下面做事」，

於是就告到教育局，告到區公所，甚至告到市黨部。後來就慢慢跟他溝通，

跟他做朋友，讓他覺得我來這裡是做事的，他來這裡也是做事，不要用長官

那種嘴臉去跟他溝通，過一段時間就好了！

何：校長離開湖山國小之後，還有在哪些學校當過校長？

金：到忠孝，到福興，再到金華，最後再來到東門。東門是我自己選的，其他都

是派的！

何：校長為何要選東門國小？

金：那個學校我一直都很喜歡，因為從我們當老師開始，東門國小在台北市就是

一個好學校。地點也好，設備也好，它的整個聲望也很好。因此我覺得我應

該到那裡去，我知道會在那裡退休，我也應該到那裡去！那個時候阿扁總統

當市長，在我們一百多年校慶時的期許說：這是我們國民教育的櫥窗，因為

它太適中了，那是個有歷史、有傳統的學校，我到那裡去退休我覺得蠻好的！

這是我要的！

何：校長在東門國小，有沒有推行什麼新的政策？還是依循前面的政策？

金：要讓一個學校平平穩穩走下去就很不容易了，但是有些還是要改。像我比較

重視教學，我從當校長開始，就非常注重老師的功能，老師是人，是人的工

程師，你不要整天就像食譜照著做，你要有創意，你要有責任，你要有擔當，

你要你的作為，所以我比較主張，老師你就是這個班級的靈魂，你自己去經

營，就像王老先生有塊地，要種豆或是種什麼，是你可以自己掌控的！我不

主張那種呆板的班級經營，所以那個時候吳英璋局長所推動九年國教的開放

教育，希望有些學校能夠跟進，我們也跟進，是試辦學校。但你不要限制我

用什麼教材，用什麼教法，我是根據學校整個先天條件，教師的素質和教師

的優點、優勢在哪裡，或是這個學區的孩子需要的是什麼，非常扎實的來開

放！

何：那校長您覺得推行的效果好嗎？在東門試辦的情況？

金：看老師，有成功的，有失敗的！成功的老師是有教學理念的老師，有教育愛

的老師；失敗的就是剛畢業的老師，最優秀的，剛從師院出來的。他可能是

空有一個理想，是一個空的東西，他根本不知道他的這個東西要用什麼方法

去完成，不知道如何一步一步去達成。你給他意見，他以為你在批評他，妨

礙他的教學自主，弄得一大堆問題，都是我們行政去為他們收拾，最後只好

把他換掉，他還不服氣。我說：「你本來就不能當，你的那些理念都無法實

現。你說你能實現，那你把你要達成這個目標的教學步驟說給我聽。」他說：

「這是我自主，我不告訴你」，我說：「你不告訴我，我幫不上你的忙。那你
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自己跟家長說明好嗎？」他說：「家長也不可以干預我的教學」，我說：「那

這個班級不能給你。」

他是剛畢業的，他選擇的教材，都是他自己喜歡的，不是學生需要的。他選

李後主的詞，我說三年級孩子不會懂得，他說這很美啊！是很美啊，但是是

因為你讀過啊，一般三四年級學生很難理解。老師還是要有教育理念，受過

教育專業的訓練，而且有過一段時間的歷練。你也要聽得進別人的意見。例

如說別人如何管理班級，用什麼方法，遇什麼問題要什麼方法，如果你只是

只知道一個人埋著頭苦幹，卻不知盲點在哪裡，你就是空有理想卻沒有什麼

表現也沒有，所以有成功也有失敗的！那種成功的老師，實在令人敬佩！你

什麼都不用管他，你跟他談話之後就知道他把這一班當做自己的志業來經

營！你不用擔心他教什麼，完全不用管，考試也不用管，他會根據他所想要

了解的出題目考，考完之後，自己會檢討什麼地方該加強，什麼地方已經很

好了，甚至到了國中還是陸陸續續去輔導，所以很自然這些孩子還是會回

來，還是有互動，跟老師非常親。我給他們帶班是從三年級開始，三四五六

都不換，所以家長對於老師都很敬佩，服氣的不得了！

這樣的經營，有很多的犧牲，有很多的付出，也有很多的擔當，如果你表現

的好，別人會忌妒你；如果表現的不好，別人會批評你，家長也不信任你，

最後要拿出成績別人才會欣賞你，成為你的助力。這的確很難，因為你要很

早來，讓孩子一早到學校就能看到老師，就會覺得心很安，他也沒有規定做

什麼，但孩子就會像看到爸爸媽媽一樣，心很安定，要做什麼都可以。譬如

說，他跟家長的互動，看家長什麼時候有空，就約那個時間和家長討論看看

有沒有什麼問題。就算學生都放學了，他還是跟家長在學校做溝通和座談，

不受時間限制，他會知道你要幾點鐘到安親班接孩子，他會談到那個時間，

一次不夠，那就一次再一次，這就是人師。

我也碰到我們母校畢業的，他成績非常好，因為只有成績非常好才能分到東

門。他們是按照成績來選嘛！來了東門之後，早上不肯進教室，學生出了問

題，他就去抗議：「我為什麼要去負責任，我又不是保姆，我是老師。」我

說：「級任老師就是保姆，班級大大小小是你都要管。你不進教室，到了第

一節課，你我的課，你才進教室。那我說得白一點，那就不夠資格領這個導

師費，導師費也有三千多塊。」

何：這是現在一般師培生普遍情況還是特例？

金：是特例。

何：那現在師培生和校長那個年代有沒有什麼不同？

金：我要怎麼說呢？好，就是我們那個時候當老師，當一天老師就要對得起這個

職分，如果我不想當，我就離開，我絕對不會允許自己在這個職位上混，或

去投機取巧，這是沒有辦法的。那時能考師範學校都是十分優秀的，在我們

那個年代能讀師範學校學生，都是十分優秀的，都是因為家庭狀況差一點或

是兄弟姊妹多一點，才讀這個公費。還有就是本省人對於老師是非常非常的
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敬重，他們認為能當老師是一件非常光榮的事。在日據時代當老師是有劍

的，就擺在家裡面，一旦別人進入你的家裡面，看到這把劍，就知道你是老

師，是有那種因素。但是現在如果是把老師當作一種職業，那就差多了！

在我們那個時候當老師，是唯恐學校不找我，不論是觀摩教學還是示範教

學，只校方找到我，我就覺得那是一個榮譽，在這麼多老師之中你能找我。

那像現在，要找老師很不容易，如果被找上，老師都覺得：「為什麼我這麼

倒楣？」心態不同！

何：校長有沒有要給現在學弟妹一些建議？

金：我們常對母校的老師說，要培養知識時間可以緩一點；但是對教育的使命感

和整個人生觀的開啟，要擺在最前面，要先點燃學生對於教育的使命感。你

要無怨無悔，如果你不喜歡，那就早早離開，因為世界上職業有很多，你可

以選擇你喜歡的。既然你進來這個職業，你就要對得起這份工作，尤其你站

在孩子前面，你的一舉一動都影響孩子，影響了一個孩子，也就影響很多個

家庭，對孩子未來的人生觀都會影響，所以我們現在都是在強調這些！

何：現在好像特別重視知識，再加上師培班又開太多。

金：對，那些知識，我買教學光碟、錄影帶隨時都可以取得，知識是隨時都可以

得到的，主要是那個精神，做人處世和應對進退那種理念，才是最重要的！

你就是教他、愛他、帶著他走，我們一起來怎樣怎樣。老師要求我們：「只

能說『我們』不能說『你們』」，是很嚴的！

金：我遇到過一位校長，那位校長是很讓人受不了的。我們在開會的時候，每個

月都要開一次動員月會，就是所有老師都要參加。每次開的時候，不准講話，

你要講話，他就會罵你：「你那麼會講話，你不要當老師，你去當議員好了！」

如果平常工作通通都做完了，不可以看報紙，他會說上班時間哪可以看報

紙？那時我們年輕人都會跟他頂嘴說：「我們作業都改完了，為什麼不可以

看報紙？那報紙買了是做什麼用的？」他會說：「你把作業本拿給我看，你

到底改了沒有？」

每天上班要簽到，年輕的時候都是簽在校長前面的；等到有了家庭和孩子，

每次都在開會前才衝上去簽：校長就會說：「之前你很乖、在放本錢，現在

你在吃利息。」我就說：「不幹了可以吧！在七月三十一日辭職不幹可以吧！

我已經服務滿三年了。」他說：「八月可以不用上班還可以領薪水，你為什

麼不要？」他在當時實在不盡情理，是非常令人討厭的校長；但是後來我非

常感謝他，因為之後遇到每個校長和主任所給我任何工作，不論如何磨我，

我都能勝任。

當我考上校長的時候，在母校受訓，學校問我希望見到哪一位校長請教？我

就指那一位洪校長。結果真的，那時候母校就請洪校長來，洪校長說：「我

都退休了，怎麼會有人要找我？」我說是我。他說：「你不是很討厭我嗎？」

我說：「那個時候年輕我不懂事，我一直沒有機會跟你說對不起，我非常對

不起校長，你給我那種使命感也好，要求和訓練也好，都是一個好老師所必
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須具備的。那個時候我年輕氣盛，所以我恨你，現在我懂了。但是我走得很

匆忙，沒有機會跟你說聲對不起，現在我就要跟你說一聲對不起！我現在要

當校長了，我要傳承你的認真和努力，但是我不傳承你的霸道！」

所以我後來當校長，就真的非常要求，絕對不霸道，任何老師有任何問題都

可以跟我當面溝通，我會跟他約時間，只有你有時間我絕對會跟你配合。你

說下班以後、星期六或星期天，我通通可以，我跟你坐下來談，談很多事情，

因為他想不是我們想的，我們想的，他往往無法去體認，後來把事情一解開

以後，他會說原來你是這樣待我的。

比如說有一位老師因為我要派他去受訓他不去，就恨我恨到極點，常常三更

半夜打電話騷擾。因為他認為我是在刁難他，讓他去受訓。他們的習慣就是

一二年級、一二年級永遠都是教一二年級，因為一年級辛苦，二年級就可以

很輕鬆，有一個獨立的教室，有半天可以休息。但是我認為年輕人應該有能

力教所有年級，如果你在教完所有年級之後，你回過頭來你再選擇你所要

的，也來得及。於是我就鼓勵他，因為那個時候剛好是新課程，你必須要了

解。於是他就三更半夜也打電話，我不知道是誰？他就半夜打電話也不講

話，後來跟他溝通之後，他才知道我是實實在在器重他，不是要害他！於是

他後來就去受訓了。毛局長在位時所推動的新的課程，是開放教育，由於他

是第一批受訓的，就被當作種子班，做了很多觀摩教學，他就覺得很光榮！

就是這樣，中間有一個結，你沒有打開，需要時間，如果沒有時間，你沒辦

法。你在很多人面前沒辦法談，只有在私下談，講完後，我才知道他在氣什

麼？他也知道我不是故意在整他！那就好了！這種事情很多。

何：當校長都會遇到這種問題，不論是跟老師或是跟主任。

金：對！甚至是跟家長。

何：學校現在跟社區好像比較不太好經營，尤其現在家長好像又比較強勢。

金：也是！不要拗在那裡！做任何事都不要拗在那地方！彼此就僵了，那愈比就

就會愈糟。常常會找議員，再找立法委員，一個比一個大。這時候就必須在

事情處理完後再跟他講，有時候解釋的不夠，他會認為你是在說官話、官僚、

官樣文章，在這個時候我會跟他講，「真的是這樣子，如果我真的這樣做會

這樣，我那樣做會那樣，把整個都分析過，如果是你的話你要怎麼選擇？」

譬如說，像東門要選老師，那是一個傳統。有個家長信任某一個老師，他三

年級和五年級都要選某一個老師來教，是選擇要到這個老師班上去，他就是

想要這樣子做。我說你不要這樣，這樣一來那個老師在他的同儕團體會引人

側目，被覺得說你的班上怎麼都是一些特殊生，特別好，他也不好教。有很

多特別問題，就是要談，談到他了解了他就會配合。談到最後他不了解他還

是會告你。在東門是最可愛的！東門這些家長都是高知識份子，他告完之

後，告訴你：「我打電話到教育局找某某」，威脅你，「我要告你哦！」

何：就是威脅你，要你妥協！現在老師不像以前那麼好對付家長！

金：有人說你們學校裡面有百分之九十三的老師打人，我說：「你這個數據哪裡
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來？把你從數據得出的百分九十三拿給我看，我就服你，你隨便亂講就不可

以。」就這樣，很多很多事！我們也覺得，離開職場後，應該把這些經驗傳

給後來的人！

何：其實校長可以跟學弟妹講這些，如果有機會我把這份報告拿給學校看，看學

校講什麼。

金：走過那麼多年的風雨，那個時候當校長還能主控，還蠻有主權的，教育局還

有它的作為的，不像現在掌握是在家長會。像一些老師都是受家長掌握，如

果家長會是很配合，那學校就很好辦；如果家長會處處牽制學校，那所有人

就遷就！但是我常常覺得任何一個問題它都不是一面的，一定是三面的。我

們常說四個腳最平穩，三個腳也是一樣的；如果只有兩個或三個腳，且中間

有一個腳比較短，就不平了，就一定沒有注意到它的平衡性！還有就是舊經

驗成為一種包袱，太多了！各個學校不同，各個老師所呈現的問題也不同！

所以是很辛苦的，因此現在大的學校沒有人要！

何：所以現在校長都喜歡小的學校。

金：同樣都是當校長，我為什麼要去管千人的？以前我們是很有制度，從小的，

再到中的，再到大的，一步步歷練上來，到那個大學校就很有經驗了，遇到

任何千奇百怪問題都能解決，我不會慌！現在一出來當校長就要去大的學

校，如果又是舊的學校，包袱又很多，蠻難的！

-師範求學生涯-

金：師範生培養就是要對小孩子說：「我們來掃地，我們來擦黑板」，不能說：「你

們去擦黑板，你們來擦窗子」，要呈現出老師和學生一起來做，所以我們都

習慣了！在黑板隨便寫一個字，都要規規矩矩和工工整整，我們板書都是要

考試的！寫不好，還要補習，還要在黑板上不斷練習，所以師範生那三年訓

練是很扎實的，都要住在學校裡，即便是你住在學校附近，晚上都要回來學

校，都要統一管理。我是民國 40 年進入師範學校，就是軍事管理，有教官，

有訓導人員，管得非常嚴！

何：校長平時課餘時間，是留下來看書，還是從事其他活動？

金：當然是跑出去啊！星期六就跑掉了，星期天直到最後一分鐘才會回來！

何：那時候學校對於黨化教育或是愛國教育非常重視吗？

金：愛國教育很重啊！但是黨的話，優秀的學生會吸收你入黨，不優秀，才不會

要你入黨，因此不會要求你強迫入黨！

何：但是對於愛國教育如蔣公精神等培養就十分注重了，是所有師院都一樣嗎？

金：對！整天都是救國團的活動，整天都在唱：「時代在考驗著我們！我們要創

造時代」，這也很好耶！是在那個時代，但是到了現代就不是如此了！教育

畢竟是基本，是人生的基礎工程，如果基礎沒有打好，這個高樓將來也很難
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修起來！

何：那校長是什麼機緣下就讀本校，是讀女師還是市立師專夜間部？

金：應該是市立師專夜間部。

何：那是當校長一陣子才來念嗎？

金：是我已經當老師和主任了。

何：那那個時候校園和現在校園差別很大吗？

金：還是以師範體系上來的人嘛！很用功，那個時候我們分一個甲班、一個乙班，

我是夜間部的，甲班是師範生，乙班學生有的是在學校代課，所以等到實習

的時候我們都有學校，他們就沒有。因為他們都是代課，工作時常都會換。

我覺得我們這一班的上課都很認真，進來就很認真上課，一下課就走了，因

為要忙家庭和其他一些事情，都是搶最前面坐！都搶第一排坐。所以我說我

三年好像都沒認識什麼同學，我都坐第一排，就是講台下的那一個位置。我

老師在講台講了什麼，我都能記下來！那個時候寫得也快，理解也快，所以

每到考試，在禮堂（也就是現在的圖書館）都採梅花座，我才不管，不論是

考卷上任何一題在書本上哪一頁第幾段我都能背出來，就算是哪一天講的我

都知道！

何：所以那時候同學交流沒有很頻繁？

金：大家都是白天忙工作，晚上忙功課，我現在有台中師範的校友會，有師大的

校友會，就是沒有師專的校友會，夜間部畢業後同學就散掉了，就沒有人邀，

也沒有人連絡，實在很可惜！

何：校長您在讀師範學校的時候，學生以本省人為主，還是其他族群都有？

金：本省人為主，在我讀師範學校的時後班上只有三個外省人，很好相處

何：會不會有什麼省籍情結？

金：沒有，從我們到台灣來就覺得沒有什麼省籍問題，雖然我不會說台語。我經

過這麼多省份，我出生在上海，什麼湖南、湖北、廣東、廣西我都走過了，

都住過，從來沒有在我的生命裡面有過省籍問題。所謂省籍，那是後來加的！

因為那個時候學生人數比較少，所以考取的也比較少，在學校都很和樂！我

當主任的時候，我的校長是本省人，後來我要考校長的時候，他也是極力推

薦我。他是本省，而我是外省，全部都沒有什麼省籍情結，你們都不要相信！

何：校長您讀師範學校的日子，對您人生有沒有什麼重大影響？

金：中國有句話一直影響我們：「家有五斗米，不當孩子王」，當年當老師其實就

是那種窮途末路，所以我們有一種心理就是我們功課這麼好，我們為什麼要

當小學老師？如果當了小學老師，會很難啟齒告訴人家自己是當小學老師，

其他人都說你為什麼不去教國中？我們也想去國中，但是我又不希望去參加

那種甄選。我覺得我一定要取得一個學歷進去，才比較有身分地位，但我又

沒有時間去讀師大，所以我只好留在小學。那個時候會覺得薪水還是有差，

但是後來就沒有了，因為隨著在學校工作期間愈來愈長，愈覺得這是基礎。

如果我基礎打得好，你才有發展！如果你希望你的孩子表現得好，你就要看
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我教得好不好。如果我教得好給你，你上面才能發展。從此以後，走到哪裡

我都說我是小學老師，抬頭挺胸、坦蕩蕩！

何：所以那時畢業以後，校長不想當小學老師？

金：對，不想當。就像那時候男孩畢業不想當軍人，如果要當軍人都是家裡比較

清寒的，經由公費減輕家中負擔，畢業後就有工作。那份工作又叫鐵飯碗，

不會被開除，那個錢拿回家很管用！可以養家活口，那個時候是這樣。想不

到現在要當老師擠破頭！

-校友會-

何：校長，聽說你擔任過校友會副會長，有嗎？

金：沒有，是總幹事，擔任很多年。

何：那是什麼的校友會？是師專的嗎？

金：那是全校的校友會，周陳阿春擔任會長，我擔任總幹事。

何：那時候校友會有沒有要推動任何活動？

金：陳會長對校友會的定位是在交誼，不定位在別的功能。因為那時候還是女生

多男生少，年輕人快樂就好，校慶的時候回來，經費都是她出的。因為她是

議員而且家裡財富也很多，經費全由她出，不需要別人來奉獻什麼，都買很

多點心，歡迎畢業的同學來開聯誼會，就在禮堂裡面來歡迎大家，也沒有入

會！

何：也就是比較流於形式嗎？

金：就是說純粹是聯絡感情，有這個會稱存在，但是實際功能不大。後來到了李

仁人當會長時候，他就覺得要立案，要怎麼樣！但是我們畢業同學覺得我們

母校的校友會和國北師比起來還是差了一些！

何：國北師校友會功能比較強嗎？

金：因為他們校友都是男生，在社會上都已有名，有地位，有什麼，號召起來很

容易，學校比較買帳，而且聯繫也很緊密，也能做很多的事。女生都是以家

為主或是以學校為主，比較沒有辦法。我們曾經吸收過幾個剛畢業的男校友，

像曾任吳興國小校長的區校長，還有吳武典，他是彰師大輔導方面的，還有

一位張姓校友，後來就當老師，那三個實在非常優秀，我們便吸收進來。但

是三個還是起不了作用，我們還是希望年輕的人進來。現在還是希望年輕人

進來，看你們想做什麼，依照你們的心願去發展。現在是蔡秀媛當會長（現

任敦化國小校長），我們已經離開學校太久了，影響力也比較小了，也不在職，

如果在職，我還可以動員學校的老師！

-教改後的小學教育-
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何：我看到現在師培生想要參加教師甄試但沒有名額，很擔心這些師培生的未來

在哪裡？

金：優秀的還是可以找到。我曾經參加教師甄試，擔任口試委員好多次，我發現

那些師培生，他們迷失了教學主旨，他們來試教也好，什麼也好，都是方法

很花俏，抓不到重點，我沒有辦法給他分數。他們以為帶了很多教具就能得

分，不知道必須要把教具配合在教學之中。結果我們給什麼人最高呢？因為

我們評審有好幾個人，也有好幾間教室，最後我們開檢討會的時候，討論你

們這組錄取哪幾個？結果錄取的人就是沒有教具、什麼都沒有的，就是一開

始說我們今天要上國語課，是第幾課，請小朋友把課本把翻開，我們來讀課

文，研究哪些新詞，就是這麼傳統的！

何：所以說那些比較傳統的比較吃香！

金：不是，因為你只有十分鐘或是十五分鐘，所以你要趕快把題目點出來，你到

底這堂課要上什麼？有一次我們就跟那個老師說：「你好可惜哦！十五分鐘上

完了，我們不知道你在你今天要上什麼？」他光引起動機就用了十五分鐘，

重點根本沒進去。一開始就在黑板畫格子，那排乖我給你打勾勾，那排乖我

給你打圈圈。我說，「一開始進到教室要做這些嗎？不需要，你這堂課要做什

麼都沒講」，他就是沒有抓到重心，整天拎著皮箱到處跑，跑遍天涯，不可能

找到得嘛！

何：校長現在教改對小學教育有何影響？新式教育和傳統教育相較之下有何不

同？

金：外面的那些花俏東西太重，主要的學習內容放掉了。其實所謂教改的東西就

是教學內涵、教學的主旨，老師都掌握住了，你可以用多樣的方法去教。配

合你孩子的狀況，你是用講述的，還是表演的，還是唱的、玩的，什麼方式

都可以，我不限制你，但是你要達成那個目標，你這個目標不可以偏離。你

不可以一直做遊戲，玩到最後什麼都沒學到，什麼都沒有，這哪裡叫做教改

呢？教改是給老師自主，在老師很了解教學的主旨、教學目標，和你已經掌

握你孩子的需求，你要給你孩子什麼？你非常清楚，你才可以去做！就像一

個廚師，你今天要接待什麼人，有哪些材料，你要如何秀出你的廚藝來，然

後讓他吃到你想給他的東西，但是裡面的營養絕對需要，你要炒、要煎都由

你，但是裡面的東西不能沒有了！

何：但是現在教改似乎很多東西都被排除掉了！

金：對！比如那些學習單，需要的時候就要有學習單，不需要的時候就沒有；也

不是給家長交代，你看我給了孩子這麼多東西。看學習單有一整本，但是到

底學到了沒有？卻不一定！我覺得師範教育中的教材教法等各項課程所教

的，必須要讓學生知道：他的任務是什麼？他要用什麼方法進去？不是就像

那本食譜，我非得要那樣做，一點都不能改。好的廚師是能換來換去的。

我還碰到過一個老師，他認為現在是開放教育，「小朋友，你要做什麼都可
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以」，那孩子就自由了。我去管他，說：「你班級常規怎麼那麼不好，你今天

教學主題是什麼？」他說：「教學自由化啊！想要做什麼就做什麼嘛！」我

說：「教學自由不是這樣，是我不規定你怎麼做，但是你一定要有你的作為！

你的教材一定要研究，你要用什麼方式最精簡的、最有效率的把這個東西給

他，方法你要自己去想，你可以刪掉東西或是增加東西，甚至你挪移都可以，

你可拉到前面教或是放到後面教都可以。但是這個東西是主食，你不可以

省！」

我曾經羞辱過一些到學校來實習的老師，我說：「我當老師的時候，師範生

相當於高中畢業，我就能勝任愉快了，就能站在講台上面把學生管理好！你

們現在都已經是大學，比我晚了四年，照理說你的成熟度、學識能力都比我

強很多；但是你看你教學一點內涵都沒有，是很花俏，在教學觀摩的時候是

很花俏，花很多時間在教具製作、在遊戲、在其他很多如作業單上，就是這

個問題！」

其實在國外沒有那麼多科任老師，我也參觀過美國的學校，他們沒有很多科

任老師，他們是交換教學，就是你哪科強我就跟你換。他們很早就到學校，

而學生來的晚，然後回去的早，差不多兩、三點就放學了，老師還會留下來

討論教材。他們寒暑假也不是休息，哪像我們，每次都告訴我：「不要找我，

我在國外哦！」我說：「你們還有領薪水哦！」像外國他們就很扎實！

何：所以說我們學國外都是學皮毛，根都沒學，我都很擔心我們都皮毛東學一點、

西學一點，都不去找根在哪裡？會愈來愈亂！

金：我每次都說我們的很多老師都是從國外拿了很大學位回來，不會有錯，但是

我又感覺不到他的真實在哪裡？我們沒有讀書，不敢亂講話！

-老驥伏櫪，志在千里-

何：校長是什麼時候接觸到宗教這一塊？頌主堂是屬於基督教的教會？

金：我是在東門國小的時候有老師帶我到這裡來。人生本來就應該有一個信仰，

人生難免會有不如意的時候，與其你自怨自艾或是把自己封閉起來，不如有

一個信仰，有個依靠。基督教則是沒有要求你要出錢，什麼都沒有，是沒有

條件的。只要你信就可以了！所以非常容易成為主耶穌的兒女。

於是我們很自然的就來了，來到這裡之後覺得這裡很溫暖，彼此關懷，互動

也夠，而且每一個禮拜有固定的聚會！除了星期天，每個禮拜四是老媽媽

們，像我這老媽媽聚會的日子。至於年輕媽媽也聚會，有兩個團契，在傳道

的帶領下，我們查經，查聖經，報告生活上的心得，彼此交託，一起來禱告

和關懷。十點鐘開始，到中午，會有一個班去準備午餐，沒有輪到我我就不

用準備，到時候我就有的吃！大部分教會成員都是公教職為主，所以大家生

活圈和人生經歷都有共同之處！
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何：所以說宗教現在對校長來講是退休生活很重要的一塊。校長還有沒有從事其

他活動？

金：退休校長有一個聯誼會，那個聯誼會有許多活動，如郊遊、聽健康演講、和

彼此開會啦！還有一個刊物叫《春風》，最早是我負責那個刊物，後來我搬

到桃園，覺得太遠了，我就交給了別人，活動有很多。所以退休校長活動有

很多，還有學校，退休人員都有聯誼會，每逢校慶、運動會，或是大的節日

都會回來，還有畢業典禮也會通知，你想去就去，不去也可以！政府也編有

預算，讓我們老朋友可以很快樂的見面。我們覺得政府給我們的很多，像政

府有給我們退休金，樣樣都不缺，真是很幸福的一群！

只是真的很盼望說這個國家能安安穩穩向前走，不要有吵吵鬧鬧！我們真的

很怕，因為我們經過那種抗戰，好不容易到台灣來了，雖然說我是江西人，

江西是什麼樣子我都不知道，我是台灣長大，我就是台灣人！我們是愛這塊

地方的！我們也有機會移民到國外去，但誰也不願意移民出去啊！有幾位校

長是因小孩在外國讀書或是要照顧孫子才到國外去，一旦任務結束，就會回

來了！他們生在這個地方、長在這個地方，一切的人際關係都在這個地方，

怎樣都在這裡！所以什麼樣都不願到國外去！

何：校長對於我們這些後進，有沒有想辦一些活動或是具體措施？

金：我們很想回母校，把我們當年如何辛苦的自我要求的情形說給大家聽。你聽

不聽沒關係，但是你至少知道曾經有人是在如此困苦的環境之下走過來的。

當你遇到困難的時候，你會知道很多人也是這樣苦過來的。不是只有你一個

人，別人都過得去你為什麼過不去，他就有一股力量！

何：所以我們學校對於經驗傳承沒有很積極在做囉！？

金：對！我們很希望積極把它拓展開來。還有我們常常在講，當母校畢業生要考

老師的時候，從學校中找一群人來進行模擬考試，你來教，我會告訴你這個

不好，這個得不到分，至少我們曾經當過甄選委員，讓我們點你一下，你就

不會浪費時間，也不會辛苦！但是我們後來想到，好像台北市未來幾年都不

需要老師。我曾經問過前興雅校長宋校長，說：「你比市長還偉大，也比局

長還偉大，台北市任何事問你就可以了」，他就說：「接下多少年都不可能考

老師」，我問：「為什麼？」他說：「因為減班啊！小朋友愈來愈少！」現在

的人可能很難想像，我曾經教過一班 73 個人，是升學班啊！

何：班級好管嗎？

金：都很乖啊！因為要升學，那時候就把學生分開來，在六年級的時候的就分了，

那些孩子是要讀書的，他就知道他的使命、他的任務；那另外一批就知道他

不要讀書，他就去打掃、去打球、去玩，那就是所謂的放牛班！

何：應該叫 B 段班比較好聽吧！那時候那些孩子會不會覺得被貼標籤？

金：會！那是開玩笑的！

何：那所以說升學班和放牛班相處起來沒有什麼摩擦嗎？

金：對！因為一班是死 K 功課，一班是自由自在的！
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何：那時候學校會特別關注升學班嗎？

金：會！老師選最好的、最認真的，油印機拚命印講義和考卷讓學生考，下課時

間老師還不下課，那個時候我們就是都不收費，因為我們認為是一種榮譽，

如果我們班 73 個學生去考試都考上了，那不是證明自己教學很厲害嗎？我

自願的留下班幫學生加強！

何：那請問校長是喜歡當老師還是喜歡當校長？

金：我啊！我現在是喜歡當老師，因為我真正可以把握住學生，不管這班學生有

多少個，我可以真正影響他，是直接的。而校長要透過老師或是主任，若是

主任想法跟你是不一樣的話，很多你要求的東西到他那邊就變了。他會加

啊、減啊，什麼都沒有了！但是有時候我又會想，校長畢竟影響力比較大，

老師只能管理到自己班級那一塊，都很好，都無所謂！我現在還常常去幫忙

海外一些學校！

何：是透過教會還是其他管道？

金：不是，是和朋友，像前北一女校長鄭美俐校長、陳巧雲校長，我們是同年次

的。我們原來就認識了，因為都是台北市國小校長。鄭美俐校長很早就是師

大進修，因為成績很優異，後來就考上國中校長，我們都沒有去考。後來考

上以後，她在國中又有表現，就到高中了。（編按：鄭美俐女士為本校女師

時期校友，曾任北一女校長。）

後來我們要到緬甸去，它那邊有一所華文學校，已經成立七十多年！最早是

孫立人將軍從雲南貴州撤退到緬甸，就成立一所華文學校，然後就一直傳承

下來，現在擔任學校的校長是鄭美俐校長之前的學校主任，他就是從那間華

文學校畢業後到台灣來讀書的。他是華僑，來到台灣來讀師範學校，讀師範

大學，後來到國中任教。在退休後回到那間華文學校一看，我們母校各項資

源都很缺乏，不論是教學方法、或是師資都不行，等於初中畢業教小學，高

中畢業教初中，停留在那傳統抄寫方式，連傳統講述法都還差一點。

於是他希望我們去幫他們的忙，等於是師資培育，用一個禮拜速成去培育師

資。就是這一課我們教給你看，要怎麼教。我們分成幾個單元，第一節課要

教什麼、第二節課要教什麼，就教給你看，然後你選一個單元教給我看，我

再告訴你什麼地方你教得好、什麼地方你教的不好，還有你整個教室黑板要

怎麼用、桌椅要怎麼排。我們就在那個學校，用一個禮拜把他們所有缺點挑

出來。也教他們圖書館怎麼用，因為如果不用就只是一個藏書樓。如果圖書

不夠，我們在台灣幫你募，募了一大貨櫃，然後他們來台灣想辦法幫它運走，

把貨櫃運回去！佛光山非常了不起，他們對教育十分重視。他們看到華文學

校宿舍什麼都沒有，是用竹篾做的，沒有辦公室也沒有餐廳，於是佛光山就

拿錢給他們蓋新的，新的餐廳、新的辦公室、新的宿舍，整個使它煥然一新，

明年我們會去看！

何：校長是每年都是去嗎？

金：沒有！我去了一次，像鄭美俐校長去了兩次，像北一女幾個主任去了很多次！
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何：所以很多台灣老師在默默耕耘這間學校！

金：對！沒有錢我們就捐，認養那邊的孤兒，認養一年一萬兩千塊，台灣的我們

也有認養，像台中那邊風災的，九二一的，我們也去關懷，我們能做的就這

些了。我們曾經也跟我們吳（清基）局長提，因為吳局長是我們老師，在師

大的時候都是他的學生。我們雖然七老八十，但也還沒有得老年痴呆症，我

們還有一點點力量，其實你可以用我們，你讓我們去做任何事情。如果學校

有問題發生，你先讓我們去聽，讓我們去處理，讓那個節鬆一鬆，最後你再

來處理。因為我們又不是官方，又不是什麼，也許我們講老師願意聽，校長

也願意聽，因為現在校長都是遴選出來的，也許那個結打的很死，讓我們先

去鬆一鬆也好，但是現在他還沒有找我們！

何：我覺得現在應該是雜事太多了，因為台北市常常會和教育部針鋒相對！反正

中央說什麼台北市就不照做！

金：我們也參加過很多次評鑑，我們都是盡量鼓勵，肯定，不要去吹毛求疵。因

為教育不是一加一等於二，好的就去多鼓勵多肯定，高帽子給人多戴幾頂，

因為人都是這樣子，這樣才有動力，總比心理充滿抱怨或氣憤來的好！

何：校長在最後要不要給學弟妹未來從事教職時一些建議？

金：我常常勉勵每一年新到學校的老師，你既然來了，就既來之，則安之，不管

你滿不滿意現在的工作。既然是和尚，就要當一天和尚敲一天鐘，這個鐘要

敲得很響，用你的力氣，你既然是要敲了，就把它敲響，你不要去敲又不把

它敲響，或是該去敲你又不去敲，那你當這個和尚，就不盡責！

你可以離開，但是每件事你必須交代的清清楚楚，不能拖泥帶水。沒有人規

定你要在這個職位上一輩子受苦受難，你可以換，但是你換到其他位子，你

就會這麼如意嗎？我就告訴你，「我是一個優秀生，我為什麼要當小學老師？

當時我離開就覺得很有面子，但是我去做其他事，我都不會，我才會回來。

如果不是我離開這個位子再回來，我是不會這麼認真的！

何：校長那就不再繼續打擾你，今天訪問就在此結束，訪問稿整理好之後我後寄

給校長看看有沒有要修改的，那就謝謝校長了！拜拜！

金：拜拜！


